

MANUEL GARCÍA FERNÁNDEZ, EL ÚLTIMO HISTORIADOR DE LA FRONTERA

JESÚS GARCÍA AYOSO
Universidad Pablo de Olavide

A Bernardo de Chartres, filósofo francés del siglo XII, se la atribuye el popular dicho “somos enanos encaramados a hombros de gigantes”. Y no hay frase más cierta para definir a la persona que este libro homenajea. Para mí es todo un honor poder expresarle en estas líneas mi más absoluta admiración y mi infinita gratitud. Pues sin duda, lo que soy, y lo que he aprendido a nivel científico, pero sobre todo como persona, se lo debo a él.

Manuel García Fernández, natural de Carrión de los Céspedes (Sevilla) y catedrático de la Universidad de Sevilla, es el vivo ejemplo de la auténtica y verdadera vocación universitaria y humanista. Es verdaderamente un “gigante” y un referente, tanto en el ámbito de la Historia medieval, y, sobre todo, un maestro por su sabiduría y conocimientos, perseverancia y calidad humana con todos aquellos que hemos tenido el gusto de aprender de sus enseñanzas y compartir vivencias con él.

Sin duda, Manuel García Fernández es un referente en el estudio de la Castilla bajomedieval, especialmente en los reinados de Alfonso XI y Pedro I, épocas a las que el profesor García Fernández ha dedicado toda una vida de trabajo, y del que es el máximo especialista, tanto en el ámbito político, militar, económico y social, así como de las relaciones entre Castilla con otros reinos peninsulares, especialmente Aragón y Portugal. Junto al estudio de la Castilla del siglo XIV, Manuel García Fernández es el mayor estudioso e investigador de la Frontera de Granada en todos sus ámbitos. Desde los inicios de su investigación con su tesis doctoral ha desarrollado un gran número de obras relativas al análisis de la realidad fronteriza con el reino nazarí de Granada desde el momento de la conquista del Valle del Guadalquivir por Fernando III hasta la desaparición de la Frontera en el siglo XVI. Manuel García Fernández ha estudiado la frontera con el último reino nazarí desde todos los ámbitos posibles, desde sus estructuras políticas, defensivas, urbanas, militares, económicas, los grupos sociales

desarrollados en este mundo de frontera, la alteridad y la visión del “otro” islámico, etc. Sin duda, el estudio y la vinculación personal del profesor García Fernández con esta realidad fronteriza ha marcado todo su desarrollo profesional y científico. Y es esta estrecha relación entre el profesor Manuel García Fernández y la Frontera lo que justifica el título de este texto. Manuel García Fernández, el último frontero. Pues es el último eslabón de una línea de historiadores que incluyen a destacados historiadores como Manuel González Jiménez, o José Enrique López de Coca Castañer, maestros de maestros y grandes medievalistas.

Manuel García Fernández nació en Carrión de los Céspedes el 4 de mayo de 1959, se licenció en la carrera de Geografía e Historia por la Universidad de Sevilla en el año 1982, consiguiendo el premio extraordinario de licenciatura en el año 1983. Se doctoró por la Universidad de Sevilla en el año 1987 con una tesis titulada Andalucía en tiempos de Alfonso XI, bajo la dirección del profesor Manuel González Jiménez, gracias a un contrato de becario pre doctoral, y que fue galardonada con el premio extraordinario. Fue Ayudante de clases prácticas entre 1985 y 1987 y en el año 1988 obtuvo una plaza de profesor titular en el departamento de Historia Medieval y Ciencias y Técnicas Historiográficas de la Universidad de Sevilla. En el 2010 obtuvo una plaza de catedrático de Historia Medieval en dicho departamento.

Durante toda su dilatada carrera académica se ha caracterizado por una larga y productiva labor investigadora, que se plasma en la publicación como autor y editor de más de una veintena de libros, la publicación de más de cuarenta y cinco capítulos de libros y más de cincuenta artículos en revistas científicas. Unido a vocación de trabajo al servicio de la Universidad de Sevilla, como secretario de la Facultad de Geografía e Historia (1993-1994), Vicedecano (1994-1997, 1999-2001, 2005-2009) y como director del departamento de Historia Medieval y Ciencias y Técnicas Historiográficas. Ha participado en más de cuatro proyectos de investigación I+D+I y es miembro del grupo de investigación consolidado el Reino de Sevilla en la Baja Edad Media, vinculado al dicho departamento de Historia Medieval de la Universidad de Sevilla.

En su fructífera carrera al servicio de la Universidad, muchos alumnos han podido aprender de sus amplios conocimientos y formar una verdadera escuela de historiadores. Bajo su dirección se han defendido tres tesis doctorales: sobre la villa de Morón en la Baja Edad Media por José María Martín Humanes, sobre la hueste castellana bajomedieval en su evolución hacia el ejército Moderno, por Miguel Ángel Martín Vera, y sobre las órdenes militares de Alcántara y Calatrava en Sevilla y el Aljarafe durante todo el Antiguo Régimen por Bartolomé Miranda Díaz¹.

Así, la producción historiográfica del profesor García Fernández se divide en dos grandes ámbitos. El primero, como hemos señalado anteriormente, es el estudio de la Castilla bajomedieval y el largo reinado del rey Alfonso XI (1311-1350) y Pedro I

¹ Todas defendidas en la Universidad de Sevilla entre 2016 y 2019.

(1334-1369), época trascendental en la historia de Castilla que cuyo estudio sería imposible sin las aportaciones e investigaciones del profesor García Fernández. Así, entre los libros publicados sobresalen su monografía sobre el reino de Sevilla en tiempos de Alfonso XI², en donde analiza de forma magistral la evolución política, económica y social del reino en la primera mitad del siglo XIV, su libro sobre las relaciones diplomáticas entre Castilla, Portugal y Aragón en el turbulento siglo XIV³. Asimismo, ha coordinado la edición de obras dedicadas al estudio bajo múltiples facetas de los reinados de Alfonso X, Alfonso XI y Pedro I, o sobre el papel de la mujer en la Edad Media hispana⁴.

Junto al estudio del siglo XIV castellano y peninsular, el otro gran ámbito de estudio del profesor García Fernández será Andalucía como tierra de frontera con Granada, pero también con Portugal y Magreb, y como esta situación excepcional y particular de Andalucía marcará su desarrollo político, económico, militar, social y cultural. En este sentido cabe señalar su conocido monográfico Andalucía: guerra y frontera, en donde lleva a cabo un exhaustivo análisis del desarrollo bélico en la Andalucía del siglo XIV, en el contexto de la guerra contra los benimerines y el reinado de Alfonso XIV, estudiando de forma pormenorizada las estructuras defensivas, y logísticas militares, los distintos tipos de ejércitos (regios, concejiles, nobiliarios), o la tipología de fortificaciones fronterizas⁵. Manuel García Fernández ha llevado a cabo un exhaustivo estudio de las poblaciones más destacadas de la Frontera de Granada, en especial de la llamada “Banda Morisca”, la frontera que lindaba entre el reino de Sevilla y Granada⁶. “Sus pueblos”, como gusta llamarles, han ocupado buena parte de su producción historiográfica, y podemos afirmar, sin duda, que gracias al exhaustivo estudio de la documentación de archivo sobre estas poblaciones podemos conocer el papel que desempeñaron en la estructura defensiva y fronteriza del reino de Sevilla y la Andalucía bajomedieval. Morón,

² *El Reino de Sevilla en tiempos de Alfonso XI, 1312 1350*. Sevilla, 1989. Premiado con el I Premio en el Concurso de Monografía (Sección de Historia) de la Excma. Diputación Provincial de Sevilla en 1987. Servicio de Publicaciones de la Diputación de Sevilla. Sección Historia.

³ *Portugal. Aragón. Castilla. Alianzas dinásticas y relaciones diplomáticas (1297-1357)*. Universidad de Granada. Universidad de Sevilla, Sevilla, 2008.

⁴ *El Siglo XIV en primera persona. Alfonso XI, rey de Castilla y León (1312-1350)*. Editorial Universidad de Sevilla. Serie Historia y Geografía, nº 292. Sevilla, 2015. *El rey don Pedro I y su tiempo (1350-1369)*. Editorial Universidad de Sevilla. Serie Historia y Geografía, nº 306. Sevilla, 2016. *Alfonso X el Sabio (poderes, imágenes, saberes)*, Editorial Universidad de Sevilla, Secretariado de Publicaciones, Sevilla, 2022. En colaboración con Manuel González Jiménez: *Pedro I y Sevilla*. Ayuntamiento de Sevilla, Sevilla, 2007. *En la Europa Medieval: mujeres con historia, mujeres de leyenda: siglos XIII-XVI*. Editorial Universidad de Sevilla, Sevilla, 2019.

⁵ *Andalucía: guerra y frontera, 1312 1350*. Fondo de Cultura Andaluza, Sevilla, 1990.

⁶ En este sentido cabe mencionar dos obras dedicadas a las poblaciones de la Banda Morisca: *La Banda Morisca durante los siglos XIII, XIV y XV*. Sevilla, 1996. Junta de Andalucía. Universidad de Sevilla. Ayuntamiento de Morón de la Frontera, Sevilla, 1996.

La Campaña Sevillana y la Frontera de Granada (siglos XIII-XV). Estudios sobre poblaciones de la Banda Morisca, Universidad de Sevilla. Fundación Conntsa, Sevilla, 2005. Del mismo año, *Andalucía y Granada en tiempos de los Reyes Católicos*. Sevilla, en colaboración con C.A. González. Universidad de Sevilla, Universidad de Granada, Sevilla, 2006.

Osuna, Marchena, etc., cuentan con estudios específicos y necesarios gracias a la labor del profesor García Fernández. Pues desde el inicio de su carrera investigadora, García Fernández ha puesto en valor la necesidad de estudiar de forma rigurosa, sin caer en relatos localistas, estas poblaciones para entender en profundidad Castilla y la Andalucía bajomedieval. El estudio científico de la llamada “Historia local o regional” y la integración de estas poblaciones en el marco de la Corona de Castilla ha sido una necesaria línea de investigación al que el profesor García Fernández ha revitalizado, fomentado y otorgado una solvencia científica de alta calidad, unido a la profunda vocación divulgativa (pero con el exigido rigor científico), de la historia medieval de estas poblaciones fronterizas. Gracias precisamente a los trabajos de García Fernández podemos contar un “mapa historiográfico” de todas estas poblaciones que conformaban la frontera del reino de Sevilla con Granada⁷. El interés historiográfico del profesor García Fernández no se ha limitado al estudio de la Banda Morisca, sino también a otras fronteras del reino de Castilla, como la “Banda Gallega” con Portugal. Así tenemos que señalar la reciente publicación en el año 2020 sobre las relaciones diplomáticas entre Castilla y Portugal en la segunda mitad del siglo XIII y primera mitad del siglo XIV⁸, y la coordinación de un monográfico en el año 2019 sobre las fronteras en la Península Ibérica en la Plena y Baja Edad Media, fruto de un gran congreso internacional impulsado por el profesor García Fernández en el año 2017, precisamente por el interés de profundizar y poner en valor la importancia de las sociedades de frontera en la época medieval, pero también conectado con el presente, pues como suele recalcar en su magisterio, señala el profesor García Fernández, que Andalucía sigue siendo tierra de frontera con el Islam⁹.

Precisamente, Manuel García Fernández siempre ha defendido la necesidad de divulgar el conocimiento histórico y de luchar por la difusión del conocimiento científico universitario a través de diversos organismos e instituciones, de ahí el impulso que siem-

⁷ Los trabajos del profesor García Fernández sobre las poblaciones de la Banda Morisca son muy abundantes, y los ha estudiado profundamente desde todos los aspectos posibles: económico, social, político. Por citar algunas poblaciones de estas poblaciones de tierra frontera dentro de la dilatada historiografía del profesor: *Historia de Morón de la Frontera. Francisco Collantes de Terán y Caamaño*. Sevilla, 1990. Edición y estudio juntamente con A. Miguel Bernal. Edt. Excmo. Ayuntamiento de Morón de la Frontera. Fundación Fernando Villalón. Biblioteca de Estudios Moronenses. *Actas Capitulares de Morón de la Frontera (1402-1426)*. Sevilla, 1992, en colaboración con M. González Jiménez. Edt. Excmo. Diputación Provincial de Sevilla. *Fuentes para la Historia del Antiguo Reino de Sevilla*, n. 3. 300 págs. *Documentación medieval del Archivo Ducal de Osuna (1275-1528)*. Sevilla, 1994. Edt. Fundación Universitaria Francisco Maldonado, Universidad de Sevilla y C.S.I.C. Madrid. *Osuna entre los tiempos Medievales y Modernos (siglos XIII-XVIII)*. En colaboración con J.J. Iglesias Rodríguez. Universidad de Sevilla. Ayuntamiento de Osuna, Sevilla, 1995. *La Carta Puebla de Cazalla de la Frontera. La Puebla de Cazalla, 1502-2002*. Sevilla, 2002, páginas 10. Edt. Diputación Provincial de Sevilla. *Las Ordenanzas de la villa de Marchena de 1528*. Sevilla, 2000. En colaboración con M. Borrero Fernández. Universidad de Sevilla, Diputación de Sevilla.

⁸ *Los poderes y los hombres del reino de Castilla en los conflictos fronterizos con el reino de Portugal (1250-1350)*, Editorial SEEM, Murcia, 2020.

⁹ *Las fronteras en la Edad Media Hispánica (siglos XIII-XVI)*. Manuel García Fernández (ed. lit.), Ángel Galán Sánchez (ed. lit.), Rafael Gerardo Peinado Santaella (ed. lit.), Universidad de Granada, Editorial Universidad de Granada : Universidad de Sevilla, Editorial Universidad de Sevilla, 2019.

pre ha dado como miembro de la Asociación Provincial de Cronistas e Investigadores, la Real Asociación de cronistas e investigadores locales, y la Academia Andaluza de Ciencia Regional Locales; a la realización de actividades en la Casa de la Provincia, la Diputación de Sevilla o Ayuntamiento de Sevilla, y en definitiva, a impulsar todo tipo de actividades y congresos científicos con numerosos ayuntamientos y entidades, como los congresos *Carolus* que tienen lugar en Alcalá la Real, pueblo de frontera tan querido por el profesor García Fernández. Del mismo modo, en su afán por dar a conocer el conocimiento científico, pero manteniendo el rigor científico que merece la alta divulgación, ha publicado en prestigiosas revistas como *Andalucía en la Historia*, *National Geographic*, *Desperta Ferro*, y escrito las entradas correspondientes a la cristiandad medieval en la *Enclopedia General de Andalucía* (2005) y la *Enciclopedia General de Sevilla* (2009) o en varios volúmenes en la colección *La Historia en su lugar* (2002)¹⁰.

Por otro lado, no solamente se ha centrado la investigación histórica del profesor García Fernández en el estudio de la Castilla y la Andalucía bajomedieval, sino también en otros ámbitos relacionados con la ciudad de Sevilla. Es el caso de su participación en el estudio y edición de obras de Mateo Alemán, por el que recibió en el año 2015 el premio de Investigación de la Universidad de Sevilla (rama Artes y Humanidades). Anteriormente, en el año 2006, recibió por el Cabildo Alfonso X el premio Alfonso X de investigación por los estudios sobre el reino de Sevilla, galardones que se suman a los numerosos premios y condecoraciones que ha recibido Manuel García Fernández por toda una vida dedicada al trabajo universitario y a la investigación por y para Sevilla y Andalucía. Lo cierto es que el reconocimiento al trabajo y al prestigio de Manuel traspasa fronteras y es solicitado por las más altas instituciones académicas para coloquios, seminarios y conferencias varias en España y en el extranjero, como fueron los cursos impartidos en la Universidad Abdelmelek Essaadi de Tetuán entre 2006 y 2011.

Manuel García Fernández es el ejemplo de lo que significa la figura del profesor universitario, entregado al estudio del pasado para entender el actual presente. De él hemos aprendido toda una generación posterior, de su conocimiento, de lo que significa ser un historiador y un docente comprometido, y, sobre todo, hemos aprendido de su amistad y su calidad humana. Manuel García Fernández es, si me permiten el símil, como los antiguos alfaqueques, que servían de intermediarios entre la frontera castellana y la nazarí, así Manuel García Fernández, el último eslabón de toda una saga de hombres de la frontera. Manuel García Fernández es el ejemplo del ejemplar servicio público, un maestro, y uno de los grandes referentes del medievalismo hispano contemporáneo. Así lo testimonia su amplísima obra y todos los que han aprendido de su erudición.

Para el que esta línea escribe, fue él quien me enseñó en primer lugar el oficio de historiador, y fue por mi admiración y su ejemplo por lo que me dediqué a seguir sus pasos, ante lo cual no queda sino expresar mi más profundo agradecimiento por todo, y seguir sus pasos es mi mayor aspiración.

¹⁰ *La Historia en su lugar*. XII volúmenes. Ed. Planeta, Barcelona, 2002.